

El hombre y su vinculación con el ambiente: participación ciudadana, desarrollo sustentable y estudios de impacto ambiental

Ignacio Daniel Coria
UCEL, Rosario

En nuestra sociedad actual los niveles de exigencia medioambiental se han incrementado paralelamente con la elevación del nivel de conocimiento de los individuos y la disponibilidad y facilidad de transmisión de la información, a veces a un costo muy bajo gracias a las nuevas tecnologías de comunicación. Pero es evidente que las exigencias sociales actuales en materia ambiental van de la mano de un cambio de paradigma respecto a “lo natural”. Cada día más se manifiesta con mayor intensidad que se ha cambiado de concepción, pasando la naturaleza misma de ser una fuente de recursos que deben explotarse sin otra consideración al lugar donde “se vive” y donde vivirán las generaciones futuras.

Han ocurrido sucesos que han acelerado este cambio de percepción. Entre ellos, la explosión demográfica, los mayores requerimientos energéticos, el agotamiento de las reservas de hidrocarburos y minerales, la deforestación irracional, la contaminación del aire, de suelos y aguas. Además, algunas tragedias ambientales actuales han hecho que parte de la población haya descubierto que ni el crecimiento económico ni los recursos naturales son ilimitados y que deben atenderse las señales de agotamiento a nivel planetario.

En este contexto, la participación ciudadana se presenta como una exigencia social y no como una dádiva de las autoridades que tienen la potestad de autorizar la realización de grandes emprendimientos que afectan el entorno de manera irreversible. Esta exigencia social está incluida en los Estudios de Impacto Ambiental (EsIA), documentos técnicos de carácter interdisciplinar orientados a predecir, identificar, valorar y considerar medidas preventivas o corregir las consecuencias de los efectos ambientales negativos que determinadas acciones antrópicas pueden causar sobre la calidad de vida del hombre y su entorno. Se presentan algunas cuestiones relacionadas con la participación ciudadana en el modelo del desarrollo sustentable y en los EsIA, con el fin de invitar a la reflexión sobre un tema tan acuciante como es, actualmente, el cuidado del ambiente en la realización y puesta en marcha de proyectos que necesariamente generan cambios irreversibles en el ambiente y en las condiciones de vida de una sociedad.